



TOUJOURS PRÊTS POUR UN MOUVEMENT DE JEUNESSE PLUS DURABLE

Scouts pluralistes

La philosophie scout incite au respect de notre planète. L'appel à projets « alimentation durable » a permis à ce mouvement de jeunesse de concrétiser quelques points de son nouveau plan d'action, axé sur le développement durable.

Chaque année, le siège central des Scouts pluralistes organise une assemblée générale avec des représentants des animateurs. L'appui de Bruxelles Environnement a permis aux organisateurs d'y servir un repas selon les principes de l'alimentation durable. Ce financement a également permis de sensibiliser le personnel du siège central via deux projets à plus long terme. Tout d'abord, celui d'un potage de saison hebdomadaire. Avec un peu d'huile de coude et beaucoup de convivialité, il s'agit de préparer entre collègues une bonne casserole de soupe pour toute l'équipe. Chaque semaine, c'est un nouveau duo qui cuisine. De quoi s'initier à l'alimentation durable, partager un chouette moment et découvrir les talents culinaires de chacun ! Enfin, le siège a mis sur pied une « pause fruits », soit la mise à disposition pour tous les collaborateurs d'un panier de fruits frais. Il suffit d'y piocher pour faire le plein d'énergie !

Pour essaimer ces excellentes idées, le siège central a relayé l'appel à projets vers ses troupes. La Onzième Unité a répondu présente en s'engageant dans l'organisation d'une fête d'Unité durable : elle a acheté la viande et la bière auprès de producteurs locaux, mis en bouteille du vin acheté en fût, concocté son propre thé glacé...



Peler, couper... Puis déguster !

CONTEXTE

Les valeurs de l'alimentation durable rencontrent celles du scoutisme : « Le scout aime et protège la Nature » (loi scout). D'autre part, la **thématique environnementale est au cœur du plan d'action 2011-2014 des Scouts pluralistes**. Il était donc indispensable de sensibiliser les membres du personnel aux bienfaits de l'alimentation durable.



UN BRIN DE MÉTHODE

Le projet s'est déroulé en deux phases :

1. **sensibilisation du personnel** : soupe hebdomadaire et pause fruits, avec distribution d'outils pratiques pour susciter un maximum de participation (ex : calendriers des fruits et légumes de saisons Bruxelles Environnement, gestes pratiques pour manger moins de viande...);
2. **sensibilisation de tous les membres du mouvement** : intégration de l'alimentation durable au menu de l'assemblée générale : produits bios et équitable, buffet équilibré (légumes, tartes al'djote, fruits, jus, soupes...).

Les **partenaires** (Ozfair, Ferme Nos Pilijs, Réseau IDée...) ont été mis en évidence sur les supports de communication, pour que chaque Unité qui le souhaite puisse faire appel à eux.

Pour concrétiser leurs nouvelles idées et nouveaux principes, les scouts ont créé « [AgiTaTerre](#) », un **outil à disposition des animateurs pour organiser des camps plus durables** (gestion de l'eau, des déchets...).

BILAN

Se lancer dans l'alimentation durable implique une série de **réflexions** (sur l'environnement, les inégalités Nord-Sud...) qui mènent à envisager une autre façon de consommer, afin de faire des jeunes scouts des « **consom'acteurs** », des jeunes actifs, solidaires et responsables.

LA SUITE

La pérennité du projet va de soi car il **s'inscrit dans la philosophie et le plan d'action du mouvement**. Les membres sensibilisés sont prêts à transmettre les infos utiles à tout groupe local qui souhaite se lancer dans l'aventure car, on l'a vu pour la Onzième Unité, le concept peut être adapté à n'importe quelle échelle (ex : s'abonner à un panier de fruits pour les réunions avec les jeunes, concevoir un repas durable pour une fête de parents...).

Si l'expérience se propage, ce sont potentiellement des centaines, voire milliers, de personnes issues de tous milieux qui seront touchées.

Parallèlement à tout cela, l'outil AgiTaTerre (disponible en ligne sur le site des Scouts pluralistes : www.sgp.be/modules/wfdownloads/viewcat.php?cid=31) va permettre à toutes les Unités qui le souhaitent d'organiser des **camps plus durables**.

L'ANECDOTE

La Onzième Unité souhaitait importer du vin de France. Par chance, le viticulteur venait en Belgique pour une foire aux vins. Il en a profité pour livrer les scouts. Et hop, encore un peu moins d'émission de CO₂ dans l'atmosphère !

PORTEURS DU PROJET

- Scouts et Guides Pluralistes de Belgique ASBL, Av. de la Porte de Hal 39, 1060 Saint-Gilles
 - Responsable du projet : Olivier Penasse (Détaché pédagogique)
 - Contact : 02/539.23.19, olivier@sgp.be
- &**
- Onzième Unité, les Scouts pluralistes, Bruxelles-Sud
 - Responsable du projet : Jonathan Deschutter (Responsable d'Unité adjoint)
 - Contact : 0484/280.007, jonathan.deschutter@gmail.com

